
№20 (799) 15—21 мая 2008 3

Вызов в правовое поле

ОСАГО может подорожать в полтора раза

М Н Е Н И ЕП О В О Р О Т

А К Т У А Л Ь Н А Я  Т Е М А

К О Н Ф Л И К Т  И Н Т Е Р Е С О В

Фото ИТАРТАССФото ИТАРТАСС

Сегодня общее состояние
мировых рынков можно
определить как нервно�не�
определенное. Частные ин�
весторы, ранее оценившие
плюсы работы на россий�
ском фондовом рынке, за�
стыли в недоумении, пыта�
ясь определить, для чего у
них больше поводов — для
оптимизма или для песси�
мизма. Стоит ли на данном
этапе входить в рынок, и во
что вкладывать свои сред�
ства? События прошлой не�
дели — инаугурация из�
бранного Президента Рос�
сии Дмитрия Медведева и
утверждение Владимира Пу�
тина в качестве главы Пра�
вительства обеспечили рын�
ку определенный рост. Од�
нако эксперты пока так и
не пришли к единому мне�
нию по поводу того, завер�
шается мировой финансо�
вый кризис или он только
слегка приостановился,
чтобы вскоре снова про�
явиться с новой силой. На
что же стоит рассчитывать
частному инвестору в мае?

Консультант по инвести
циям ФК «ОТКРЫТИЕ»
Дмитрий ЧЕРЕМУШКИН:

— Мировые рынки посте�
пенно преодолевают пре�
дынфарктное состояние и пе�
реходят в палату реабилита�
ции. Однако риск повторения
кризиса все еще маячит пе�
ред многими инвесторами и
аналитиками. В мае, а также
в начале июня неопределен�
ность вокруг экономической
ситуации в США сохранит
давление на рынок. Хотя од�
нозначно наличие рецессии
в Соединенных Штатах еще
не признали, ряд параметров
макроэкономического разви�
тия может показать дальней�
шее ухудшение положения.

На данный момент только
особо рисковый капитал вхо�
дит на больших объемах в
рынок, многие консерватив�
ные инвесторы предпочита�
ют переждать окончание
бури либо в деньгах, либо в
активах с фиксированной до�
ходностью, что, по моему
мнению, один из лучших ва�
риантов сохранения капита�
ла на сильно волатильных
рынках. Стоит заметить, что
западные фондовые площад�
ки уже отыграли почти 50%
падения, произошедшего в
начале года, и если бы инвес�
торы вместо панических про�
даж потихоньку покупали
акции наиболее сильно упав�
ших компаний, то, вполне
вероятно, сократили свои
убытки от падения как мини�
мум вдвое, а то и вышли бы
в плюсовую зону.

В мае инвесторам стоит
открывать небольшие длин�
ные позиции по наиболее не�
дооцененным акциям, таким,
как Сбербанк, ВТБ, сектор
телекомов и ритейл.

Инициатором увеличения
базовых тарифов по ОСАГО
на 22% стал Российский
союз автостраховщиков, на�
правивший это предложе�
ние в Министерство финан�
сов России. Для физических
лиц базовая цена ОСАГО,
1 980 рублей, должна вы�
расти до 2 417 рублей, для
такси — с 2 965 до 7 049 руб�
лей, для маршруток — с
1 620 до 3 154 рублей. Из�

менение базовых тарифов,
по мнению экспертов рын�
ка, — один из реальных ме�
тодов решения проблемы
убыточности компаний авто�
страхования в нашей стране.
Уже сегодня в отдельных ре�
гионах коэффициент убы�
точности достигает крити�
ческого уровня — 100%, из�
за чего страховщики прек�
ращают продажу полисов
ОСАГО. По Тверской области

убыточность составляет пока
порядка 85%. В то время как
два года назад она оставалась
на уровне 60%. По мнению
специалистов тверского фи�
лиала компании «РЕСО�Га�
рантия», такая тенденция мо�
жет продолжиться. И, более
того, в случае, если увеличе�
ние тарифов все же не будет
одобрено, ОСАГО в нашем
регионе и вовсе осталось
жить не более года.

Однако понятно, что подо�
рожание ОСАГО не устраи�
вает самих автовладельцев, ко�
торые не доверяют страховым
компаниям и считают сто�
имость страховки и так не�
оправданно завышенной. По их
мнению, обязательное авто�
страхование во многих случа�
ях является скрытой формой
налогообложения. Только эти
налоги поступают не в бюд�
жет, а самим страховщикам.

Окончательный вердикт
по поводу увеличения сто�
имости ОСАГО должна выне�
сти рабочая группа Минфи�
на, Росстрахнадзора и Мин�
экономразвития, которая оп�
ределит, какими должны
быть тарифы в ближайшие
пять лет, чтобы страховщи�
ки смогли сохранять убыточ�
ность на уровне 77%.
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Налоговики начинают мас�
штабные проверки коммер�
ческих таксопарков

Это связано с тем, что с июня
сфера индивидуальных пасса�
жирских перевозок будет ре�
гулироваться новым феде�
ральным законом. Напомним,
что до конца мая действуют
Правила перевозок пассажи�
ров и багажа автомобильным
транспортом, утвержденные
еще Минавтотрансом РСФСР.
Следуя им, все такси должны
использовать контрольно�кас�
совую технику. Однако со вре�
менем таксисты стали само�
стоятельно отказываться от
этой практики, в итоге совсем
позабыв об этом. Да и нало�
говики как�то не слишком на�
стаивали на использовании
таксометров.

В итоге сегодня чуть бо�
лее ста машин в области обо�
рудованы ККТ. В основном,
счетчики принадлежат такси
«Город». А размножившиеся
в последнее время частники
их не применяют, нарушая,
по сути, закон. Всего, по раз�
ным оценкам, в регионе на�
считывается более 150 ком�
паний, занимающихся инди�
видульными пассажирскими
перевозками, в которых за�
действованы, по противоре�
чивым данным, от 3000 до
5000 автомобилей. Ежеме�
сячный оборот отрасли со�
ставляет 135 миллионов руб�
лей, при этом совокупный
вмененный налог, уплачивае�
мый всеми компаниями, не
достигает и 3 миллионов. На�

логовики по�прежнему наста�
ивают, что эта отрасль явля�
ется одной из самых непро�
зрачных, а с точки зрения
интересов потребителя она
вызывает много вопросов.

Между тем, в новом зако�
не говорится о том, что пере�
возка пассажиров осуществ�
ляется на основании публич�
ного договора, заключенного
в устной форме. При этом так�
сист обязан выдать квитан�
цию в форме бланка строгой
отчетности или кассовый чек.
По словам предпринимате�
лей, они обращались в нало�
говую службу, чтобы полу�
чить форму бланков, ведь
таксометры устанавливать
для них невыгодно. Как пояс�
нил президент тверской ассо�
циации Центров техническо�
го обслуживания ККТ Алек�
сандр Урцев, в среднем уста�
новка таксометра обойдется
предпринимателю в 15 ты�
сяч рублей, а годовое обслу�
живание — около 9 тысяч
рублей. Но форму строгой
отчетности, которая была бы
предпочтительна для бизнес�
менов, получить не удалось.
Как выяснилось, она вообще
не используется в России, по�
скольку пока ни одно из про�
фессиональных объединений
не вышло с инициативой ее
разработки в Минфин РФ.

Бизнесмены, оказываю�
щие услуги по перевозке пас�
сажиров, недоумевают, зачем
устанавливать ККТ в такси,
если они и так платят налог
на вмененный доход. Кстати,
максимальная вмененка для

компании, занимающейся ча�
стными перевозками в Тве�
ри, составляет всего 20 тысяч
рублей в месяц.

— Частное такси — это
хаос. Такая мера, как введе�
ние таксометров, является
фактически единственным
рычагом борьбы с теневым
предпринимательством. Толь�
ко так, а не иначе возможно

учитывать доходы таксистов
и добиться правового регу�
лирования этой сферы. Мы
проводим совместно с ГАИ
проверки, которые выявля�
ют, что частники не только
не используют таксометры.
Большинство водителей даже
таксистами назвать нельзя —
у них отсутствует справка о
медосмотре, путевой лист, в

салоне нет информации о та�
рифах, расписании работы
такси, юридическом адресе.
К тому же, контрольно�кассо�
вая техника устанавливается
во всех сферах бизнеса, вне
зависимости от того, какую
форму налогообложения вы�
брали предприниматели, —
пояснил начальник отдела
УФНС Тверской области
Игорь Дронов.

Многие таксующие наде�
ются на то, что им удастся из�
бежать процедуры установки
таксометров. Они полагают,
что доказать то, что они такси�
сты, по характерным шашеч�
ным светильничкам и длин�
нющим антеннам надзорным
органам не удастся. Налогови�
ки уверены в обратном: они
рассказали еженедельнику о
практике выявления правона�
рушений. Налоговая советует
частникам быстрей устанав�
ливать таксометры, ведь за
неисполнение закона предус�
мотрена ответственность
вплоть до уголовной.

В ответ на это таксисты пу�
гают увеличением стоимости
проезда, мотивируя это но�
выми финансовыми издерж�
ками. Но эксперты, причаст�
ные к этому рынку, утверж�
дают, что тарифы не должны
кардинально возрасти: ведь
установка и обслуживание
ККТ компенсируется за счет
тех денег, которые сегодня
проходят мимо кассы. То есть
простому потребителю опа�
саться нечего. А вот таксистам
стоит готовиться к проверкам.
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Окончание.
Начало на стр. 1.

«Гражданстрой» — не�
большое предприятие, кото�
рому коммерческий найм
действительно не по карма�
ну. Впрочем, крупные за�
стройщики тоже вечно жалу�
ются, что работают практи�
чески себе в убыток, ссыла�
ясь, в основном, на подоро�
жание стройматериалов. Це�
ны на них и правда растут
не по годам. Только за про�
шлый год цемент подорожал
более чем в 1,5 раза, с метал�
лом примерно такая же кар�
тина. Но при этом надо по�
нимать, что в структуре себе�
стоимости строительства це�
мент занимает всего 4—5%,
арматура — 5—6%. Твер�
ские застройщики сами при�
знаются, что себестоимость
1 кв. м жилья сегодня состав�

Повальное новоселье
ляет порядка 20 тысяч руб�
лей, а продают его по 60—
65 тысяч. Проблема не в
стройматериалах, а в отсут�
ствии земельного рынка под
жилищное строительство и
участков с инфраструктурой,
а также в злополучных бю�
рократических барьерах.
Власти всех уровней это, ра�
зумеется, понимают и начи�
нают принимать меры. В ча�
стности, нашей области уда�
лось войти в число пяти реги�
онов, которым в рамках под�
программы федеральной це�
левой программы «Жилище»
будут в 2008 году субсидиро�
ваны затраты по процентам
по кредитам, выданным на
обеспечение земельных учас�
тков коммунальной инфра�
структурой. Также наша об�
ласть внесла  в Минрегион и
Госдуму свои предложения о

том, что помимо субсидиро�
вания части процентной
ставки по земельным креди�
там необходимо предусмот�
реть государственное участие
в финансировании строи�
тельства коммунальной ин�
фраструктуры в районах мас�
совой жилищной застройки.
Инициатива, скорее всего,
будет одобрена.

Но это завтра. А доступ�
ное, пусть даже и не соб�
ственное жилье было нужно
еще вчера.

Разработчики Концепции
считают, что обеспечить лю�
дей таким жильем — задача
муниципалитетов, которые
имеют достаточно рычагов,
чтобы влиять на строитель�
ный рынок. Условно говоря,
застройщикам, которым вы�
деляется земля под строите�
льство, к примеру, элитного

дома, можно дать в нагрузку
еще и дом, где квартиры бу�
дут сдаваться в аренду.

— Разумеется, прибыль
будет намного меньше, —
комментирует подобную
схему  исполнительный ди�
ректор Тверского саморегу�
лируемого союза строителей
Юрий Герасимов. — Но если
сегодня стране нужно совер�
шить прорыв в жилищном
строительстве, то помимо
выгодных коммерческих
проектов мы просто обяза�
ны брать на себя и соци�
альные. Лучше, конечно,
чтобы застройщики не сами
занимались доходными до�
мами, а только строили их
по заказам муниципалите�
тов. И, кстати, стоит вер�
нуться не только к доходным
домам, но и так называемо�
му ведомственному жилью,
когда компании предостав�
ляют квартиры своим со�
трудникам на то время, пока

они в них работают. Жизнь
у человека одна, и он дол�
жен прожить ее в комфорт�
ных условиях.

Помимо коммерческой
аренды в Концепции предла�
гается нечто совершенно но�
вое — сектор некоммерчес�
кого найма. Речь идет о со�
здании специального фонда
(он может принадлежать му�
ниципалитету или некоммер�
ческой организации), пред�
назначенного для сдачи в
аренду без получения при�
были. Это должно стать про�
межуточным вариантом для
тех, кто не имеет права на
получение социального жи�
лья, а коммерческий наем
для них слишком дорог. Но
при сегодняшней ситуации
на рынке жилья такой вари�
ант аренды  даже под самым
оптимистичным углом зре�
ния кажется просто фантас�
тикой.
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